

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año VI

Precio de suscripción
Una peseta al mes en toda España.
Número suelto 5 céntimos.

CON CENSURA ECLESIASTICA

Tortosa.—Viernes 24 de Octubre de 1913

Redacción y Administración, P. O. Callaghan, 5

Núm 1569

El tema del día

Qué espera Cataluña de las Mancomunidades. — Renacimiento de las regiones. — La Mancomunidad, base de un nuevo engrandecimiento de España.

Cataluña tiene fundadas grandes esperanzas en la Mancomunidad: satisfacciones de ideal, de la conciencia de su unidad; satisfacción del ansia del progreso, de cultura, y de civilización intensa. Las tareas de la Mancomunidad vienen señaladas por las deficiencias o la ausencia de servicios públicos, por la aspiración de igualar a los países más cultos, los grandes pueblos, especialmente en orden a la cultura y obras públicas. No tenemos puentes en las carreteras de relación internacional, como la de Barcelona a Francia o la de Barcelona a Puigcerdá, ni en muchas otras de grandísima importancia, como la de Barcelona a Lérida y la de Barcelona a Tortosa. Hay extensas comarcas de Cataluña, completamente faltadas de carreteras, como algunas de la provincia de Lérida. Los ferro-carriles secundarios o económicos están casi todos por construir y la misma red de ferro-carriles principales espera todavía ser planteada con líneas de gran importancia, que son vivamente deseadas. La red telefónica comprende un reducido número de poblaciones; la inmensa mayoría de las de Cataluña no tienen aún comunicación telefónica y las pequeñas redes comarcales, creadas por la iniciativa de particulares o de Ayuntamientos, chocan con insuperables obstáculos para enlazar con las líneas generales, quedando así su utilidad notablemente aminorada. No tenemos teléfono, también carecen, la gran mayoría de nuestras poblaciones, de edificio adecuado, construido expresamente para las escuelas de primera enseñanza; y es esta deficiencia, unida a las de la formación y dotación de los maestros, de consecuencias deplorables para la educación de las futuras generaciones. Escuela con librería pública, teléfono y carreteras son tres elementos que no deben faltar en ningún pueblo, por humilde que se y por escondido que esté. Asimismo faltan en muchas poblaciones secundarias, capitales naturales de las comarcas, en que la configuración del territorio, la tradición y la historia dividen a Cataluña, instituciones de un grado superior, y una biblioteca pú-

ca de vulgarización, especializada en el sentido que cada comarca necesite. Son incompletas y deficientes las escuelas técnicas e industriales hoy en día existentes. Necesitamos un gran Centro de enseñanza industrial en el que se formen nuestros industriales y artesanos de toda clase. Necesitamos una Escuela de Comercio, en que se capacite a nuestra juventud para la conquista de mercados, para la lucha en el libre campo de la competencia universal, para dirigir las grandes empresas que han de suceder al atomismo individualista, anárquico, de nuestra vida económica actual, para arrancar de su baja, estéril y encogida actuación provincial, nuestras instituciones de crédito. Necesitamos una gran Escuela de lenguas, donde se enseñen todas las que a nuestra expansión importen, donde nuestros productores y comerciantes puedan capacitarse para hablar y tratar con cada país en su propio idioma. Necesitamos un Centro de enseñanza agrícola que perfeccione la explotación de nuestra tierra. Necesitamos completar nuestras enseñanzas o estudios superiores, que, tal como están, no responden ni a nuestras necesidades culturales, ni a las especiales de nuestra tierra. Necesitamos un gran Museo que sea histórico-plástico de nuestra vida colectiva desde los más remotos tiempos hasta hoy día, en todos los órdenes de cultura. Necesitamos conservar y restaurar los monumentos artísticos. Necesitamos una gran Biblioteca, donde nuestros investigadores encuentren todos los elementos necesarios a sus estudios, y laboratorios variados para todas las disciplinas intelectuales que los requieran, con todo el instrumental que los métodos científicos de investigación requieran. Y esto que necesitamos nosotros, los hombres de Cataluña, lo necesitan y desean también, más o menos conscientemente, los hombres todos de las demás regiones españolas. Este florecimiento en todos los niveles ciudadanos de la hoy empujada Iberia, es el fruto que esperamos obtener de las mancomunidades, es lo que ellas pueden y deben preparar.

Es incuestionable la importancia de todo lo que se relaciona con la escuela. La misión de enseñar, que tiene un aspecto religioso necesario, y que la Iglesia ejerce en virtud de derecho divino por aquellas palabras de nuestro Señor Jesucristo a los suyos *lle, docete omnes gentes*; la misión de enseñar, que tiene un aspecto social interesantísimo en el que representa un papel muy principal el padre de familia, es ejercido bajo el imperio de las leyes y con sujeción a la inspección del Estado, por los dignos señores Maestros, que participan en cierto modo de una misión religiosa, que ejerce un sacerdocio, que cumplen un deber social que les hace acreedores a la gratitud de todos.

En la terrible lucha de ideas en que vivimos, el magisterio español es, por la gracia de Dios, católico. Siente y ama la Religión cristiana, que, a la vez que los otros órdenes de conocimientos, ha de inculcar en las almas de los niños. Y sintiendo y amando la Religión católica, cómo no han de anhelar el ir a visitar al Vicario de Cristo? Los encargados de enseñar la verdad cómo no han de desear el ir a beber en las fuentes de la Verdad Eterna, en la Catedral infalible de Roma? Es muy justo que ese anhelo de los Maestros católicos se cumpla, y que todos les ayudemos en la forma y medios que estén a nuestro alcance, aún a costa de algún sacrificio.

Por otra parte, la peregrinación a Roma presta ocasión para hacer alguna visita a las ciudades más notables del tránsito, y esto dará lugar a que los señores Maestros puedan hacer copio de notas útiles y de valor pedagógico. Sólo el hecho de visitar la Ciudad Eterna, que a más de ser la capital del Orbe cristiano, es cuna de antiguas civilizaciones, museo espléndido en donde el Arte luce con extraordinaria riqueza, recinto que atesora magnificencias antiguas y recuerdos históricos... si a todos interesa una visita a la Ciudad de Roma, cuánto más al maestro, que luego en la escuela podrá enseñar y describir con la autoridad que puede hacerle el testigo presencial?

Por eso, esta Junta diocesana interesa y estimula encarecidamente el celo de los señores Párrocos, a fin de que en cada parroquia, empleando los medios que a cada uno de ellos parezcan más oportunos y convenientes, se procuren recursos con los que ayudados los señores Maestros puedan concurrir a la peregrinación nacional a Roma.

¡Ojalá no quedara ningún Maestro sin concurrir! Así tendríamos el consuelo de haber enviado a los pies de nuestro Santísimo Padre el Papa Pío X, a toda

la niñez, que será la sociedad de mañana, representada por sus Maestros. Este sería el mejor premio que podía esperar por los trabajos y sacrificios que está dispuesta a realizar.

LA JUNTA DIOCESANA.

Nuestros corresponsales

Vinaroz

Fiestas Constantianas (del día 22)

Verdaderamente extraordinarios van resultando todos los actos que se celebran para conmemorar el XVI centenario de la paz de la Iglesia.

La inauguración del Comedor de los pobres, situado en edificio, con mueblaje hecho expreso, en el Santo Hospital, pero en lugar independiente, entrando por la calle de Santa Bárbara, ya demostró lo que iban a ser los demás números siguientes. La Junta de protección a la infancia y represión de la mendicidad, seguida de las autoridades y presidentes de sociedades invitadas, acompañados de la banda municipal, salieron de la casa capitular y dirigieron al comedor donde apenas se podía entrar por la aglomeración de público.

Ya dispuesta la buena paella y los pobres en número de 46 en su sitio, el Sr. Alcalde pronunció breves palabras, congratulándose de tener inaugurado el comedor, y considerando ese el día más feliz de su vida, en que al ir a reposar de las fatigas del día le cabe la satisfacción de que ningún vinarocense ha quedado sin cenar. El Rdo. Arcipreste antes de bendecir la mesa se dirige a los allí presentes, exponiendo la satisfacción que siente por la apertura de tan laudable institución que ha de favorecer notablemente a los pobres, considerados y de hecho hermanos, desde que la Cruz de Cristo, a la cual festejamos en los presentes días, vino a regenerar al mundo.

Repartida la comida, volvió la comitiva al punto de partida. La cena a los pobres fué a las cinco de la tarde y a esas horas, doce y cinco tarde, continuarán por ahora.

La procesión de la noche, que empezó a las siete y cuarto y duró hasta cerca de las ocho y media saliendo de la iglesia de San Agustín, fué todo un acontecimiento. El Santísimo Cristo de la Sangre, tan venerado de los vinarocenses, era conducido sobre andas e iluminado alrededor por unos 50 faroles. Detrás seguía bajo palio el *lignum Crucis* que llevaba el Rdo. Sr. Arcipreste con revestida, y a continuación seguían las

Autoridades y banda de música e innumerable gentío. Las calles que recorrió la procesión detalladas por EL RESTAURADOR al publicar el programa, estaban vistosísimas por los tapetes con cruces de diferentes clases y tamaños y por la iluminación también de diferentes clases, que sorprendía por lo bien combinada y elegante.

Se hicieron las visitas a las iglesias de San Agustín, San Francisco y Parroquia y al entrar en ésta causó extrema sorpresa la iluminación por tres potentes focos eléctricos y centenares de cirios. La religiosidad del acto y gravedad de las filas de caballeros con luces en la procesión emocionaba y hacía hundir la frente en el polvo dando gracias a Dios por el triunfo de la santa Fe y por la solemnidad que se estaba presenciando.

Vinaroz ha respondido muy dignamente a las invitaciones del Rdo. Sr. Arcipreste y no dudamos que tendremos nuevas satisfacciones que comunicaremos a los lectores de EL RESTAURADOR por las funciones que continuarán los días 24, 25 y 26.

Terminamos haciendo resaltar que el adorno de balcones ha sido sorprendente, viéndose preciosas cruces hechas de arde, hierro, talco, luces, flores naturales y artificiales, pintura, etc. No faltan tampoco en algunos sitios devotos crucifijos destacando sobre el tapete, y ha sido cosa que ha llamado poderosamente la atención, que en las casas de familias cristianas que llevan luto reciente han puesto, naturalmente, sus adornos, velados con unas gasas negras. Justo es que a Cristo Nuestro Señor se le tribute toda veneración y que no se mire el luto para actos así. Bueno es hacerlo constar, ya que esta costumbre quita otra que se observaba de no tomar parte en estos acontecimientos cuando habría ocurrido alguna defunción de poco tiempo en las familias.

Cabanes

Las jóvenes teresianas de esta villa han obsequiado a su excelsa patrona con solemnes y fervorosos cultos. Al anoecer del sábado pasado, un vuelo general de campanas anunció la festividad del día siguiente, mientras la banda municipal recorría las principales calles de la población tocando escogidas composiciones de su repertorio.

El domingo (fiesta principal) hubo como de costumbre Rosario de la Aurora con acompañamiento de orquesta y luego la referida banda tocó una bonita diana; muy pronto los jóvenes empezaron a acudir al templo para purificar sus almas en el tribunal de la penitencia y por las muchas confesiones oídas se pudo comprender desde luego que la Comunión general sería concu-

Peregrinación Nacional del Magisterio a Roma (1)

Por acuerdo de nuestro Ilmo. y reverendísimo Sr. Obispo, la Junta diocesana para el fomento de la Peregrinación Nacional del Magisterio a Roma, ha sido constituida en la forma siguiente:

Presidente: M. I. Sr. Dr. D. Antonio Martínez, Canónigo Doctoral.

Vice-presidente: Ldo. D. Luis Alcoverro, Párroco del Sagrario de la Catedral.

Tesorero: D. Francisco Gimeno, Párroco de San Blas.

Vocales: D. José F. Domingo, Ecónomo de Santiago; D. Juan Muñoz, Ecónomo de Roquetas, Rdo. P. Bartolomé Arbona, S. J.; D. Mariano Selma, D. Claudio Pujol, D. Juan Ferré, D. José Duart, D. Francisco Vicente, D. Jesús Marín, D. Enrique Gas y D. Ignacio Más.

Secretario: D. Juan Llanes.

(1) Quien desee noticias e instrucciones particulares dirijase al señor Secretario de la Junta.

ALOCUCION DE LA JUNTA

La feliz idea de una peregrinación nacional de Maestros a Roma ha sido acogida con cariño y entusiasmo por el Excmo. Sr. Arzobispo de Valencia, cuenta con la aprobación y bendición del Eminentísimo Cardenal Primado (q. e. p. d.), y circula por toda España la invitación a los Excmos. e Ilmos. señores Arzobispos y Obispos para que mediante su decidido apoyo se constituyan Juntas diocesanas para propagar la idea, allegar recursos, despertar entusiasmos y dar facilidades para la realización de tan bello pensamiento.

Nuestro amantísimo Prelado acoge y bendice esta iniciativa de los Maestros católicos, y para responder a la atenta invitación que se les ha hecho, se ha dignado nombrar a esta Junta diocesana, que al recibir tan honrosa comisión, comienza por enviar un voto de gracias al Prelado en nombre de todos los Maestros de la diócesis de Tortosa, por el celo y simpatía que esto expresa en bien de ellos y de sus escuelas. También espera hallar eco favorable en el celo de los Rdos. Sres. Párrocos y sacerdotes de todo el Obispado, y en la piedad de las almas cristianas amantes de la enseñanza y del bien de la niñez.

VIII

dían a la pugna entre las partes componentes de la colectividad española, y qué importancia capital le atribuyeron siempre para apreciar el grado de su poder; ha de entrar en los archivos recónditos de los pueblos, donde están en peligro de muerte preciosos documentos aprovechables; ha de someter al tributo las obras de los escritores regionales, aun de los más humildes, donde a menudo, y muchas veces sin venir a cuento, brillan relampagueos de la pasión nacionalista o de los celos interfamiliares; ha de descender al vulgo de las gentes y escudriñar sus dichos y hechos, donde hallará concreciones expresivas, no desdenables, de las tendencias atávicas de que tratamos; y en todas partes ha de seguir paso a paso y estudiar estas tendencias a través de las generaciones y de los siglos, señalando cuándo y por qué causas se han mantenido dentro de los límites de una emulación saludable, y cuándo y por qué se han desbordado en locuras destructoras y suicidas.

Claro es que la tarea será facilitada si le preceden y preparan trabajos monográficos documentados pertinentes a las fases del asunto. Porque lo entiendo así, no me arrepiento de haber contribuido con mis modestas rebuscas

PROLOGO

Es patente que entre los territorios del gran Estado español, naciones independientes en otro tiempo, ha vivido y vive con intermitencias de mayor o menor pujanza, no sé decir si una tendencia tradicional a la autonomía o una competencia, no tan sana, por la hegemonía y capitalidad. Esto ha producido recelos y hasta rencillas de familia, existentes ya en el seno de las antiguas confederaciones anteriores al gran paso para la unidad dado por los Reyes Católicos, y han persistido después hasta el punto de impedir el logro completo y definitivo de esa unidad, hoy no alcanzada todavía. Y téngase advertido que al decir esto no culpo a ningún territorio, y menos participo de la fe, tal vez equivocada, en la conveniencia política de la unidad absoluta. Me limito a consignar el hecho como proposición necesaria a la consecuencia que pretendo derivar de él en orden a

Banca Arnús

Sucesora de Evaristo Arnús
PSAJE DEL RELOJ
BARCELONA

SUSCRIPCIÓN PÚBLICA

DE
25.000 Obligaciones hipotecarias 5 por 100

libre de impuestos creados hasta la fecha, de la
ENERGIA ELÉCTRICA DE CATALUÑA S. A.

Capital 20.000 pesetas completamente desembolsado

Estas Obligaciones son de 500 pesetas nominales cada una, con interés de 5 por 100 anual, libre de impuestos creados hasta la fecha, pagadero por trimestres vencidos en 1.º de Febrero, 1.º de Mayo, 1.º de Agosto y 1.º de Noviembre, y junto con otros 25.000 títulos en pesetas oro reservados al mercado de París, forman la totalidad del empréstito de 25.000.000 de pesetas, gozando de iguales derechos y garantía, creado por la Energía Eléctrica de Cataluña y autorizado en virtud de escritura pública otorgada ante el Notario de esta capital D. Antonio Gallareo y Martínez en fecha 11 de Octubre del corriente año.

Los títulos llevarán la fecha de 1.º de Noviembre de 1913 y el primer cupón vencerá en 1.º de Febrero de 1914.

La amortización de estas Obligaciones tendrá lugar en 45 años, a partir de 1918, por sorteos, a la par, o por compras en el mercado si su cotización es inferior a este tipo.

GARANTIAS

Estas obligaciones, junto con las 25.000 más arriba citadas, gozan de primera hipoteca sobre la brica, de talleres y terrenos que la Sociedad posee en San Adrián de Besós, y sobre la fábrica hidro-eléctrica, concesiones, salto de agua, embalses, terrenos y obras de Capdella propiedad de la Sociedad. Además cuentan con la garantía del activo social representado por una suma de más de 45.000.000 de pesetas.

La **BANCA ARNÚS** ha tomado en firme estas 25.000 Obligaciones y las ofrece en suscripción pública que tendrá lugar en sus oficinas el día 27 del corriente mes al precio de 95 por 100.

Ptas. 50 en el acto de la suscripción y
» 425 el día 7 de Noviembre próximo.

Total Ptas. 475 contra entrega de los títulos

Rendimiento neto de estas Obligaciones: 5'26 por 100

Si en la suscripción pública se pidiesen mayor número de títulos que los ofrecidos, se procederá a prorrateo. Se gestionará la inclusión de estas Obligaciones en la cotización Oficial de las Bolsas de Barcelona.

Se admiten suscripciones en nuestras oficinas, y por mediación del Banco de Tortosa de esta ciudad.

ridísima; ésta tuvo lugar en la Misa mayor que celebró el M. I. Sr. D. José María Bertrán, asistido de los Rdos. Regente y Coadjutor de esta parroquia; el sermón estaba confiado al Rdo. D. José Gil, Pbro., de Villarreal; en su oración sagrada supo cantar con elocuencia las heroicas virtudes de la ilustre Avilés y conmovió al auditorio con interesantes reflexiones; el mismo orador, después de su elocuente sermón, hizo una breve pática, excitando a todos para concurrir a la grandiosa peregrinación que (D. m.) se efectuará el próximo domingo en el Desierto de las Palmas.

En la función de la tarde, después de solemnes vísperas, las jóvenes cantaron los misterios del Santo Rosario y escogidos motetes que acompañó con armonium el organista de la parroquia reverendo D. Antonio Brau; la procesión fué imponente, pues las jóvenes teresianas iban formadas en dos largas hileras ostentando sus nuevas medallas, y las que componen la Junta llevaban las cintas que pendían del trono de la imagen de la Santa; llegada la procesión a la

iglesia se cantó el precioso himno de la seráfica Doctora y con ello se dió la función por terminada.

También los jóvenes congregantes de San Luis tuvieron en dicho día su parte de fiesta; a los toques de misa mayor, desde su centro social salieron con bandera plegada en dirección a la iglesia; concluida que fué la santa Misa y en las puertas del templo, el M. I. señor D. José M.ª Bertrán con asistencia de todo el clero y grande concurrencia, bendijo la nueva bandera azul y blanca que fué apadrinada por el presidente de la Congregación, Vicente Sidro y Sidro y su hermana María Isabel; concluida la bendición y enarbolando la bandera, volvieron los congregantes a su centro recreativo acompañados de los sacerdotes e inmensa multitud y a los acordes de escogidas piezas musicales; en el centro de los luses, les dirigió la palabra el Rdo. D. José Gil, quien, con toda claridad les expuso las cualidades que debe reunir todo buen congregante y al final de la exhortación se dieron vivas a María Inmaculada, a San Luis Gonzaga al Rdo. Sr. Cura y al mismo reverendo Gil. La nueva bandera estuvo

todo el día expuesta al público y es la misma que los congregantes deben llevar en peregrinación al Desierto de las Palmas.

Carne de membrillo de la nueva elaboración, a dos reales libra, en la confitería de D. Agustín Miravalls, calle Ancha.—Tortosa.

Noticias telegráficas de la mañana

De Madrid

El marqués de Pidal

Los médicos se muestran muy pesimistas acerca de la grave enfermedad del marqués de Pidal hermano del difunto D. Alejandro.

El proceso Jalón

Los consejeros del Supremo de Guerra y Marina no han llegado a un acuerdo acerca de la sentencia del ex-capitán Sánchez.

Se cree que se dictará hoy la sentencia definitiva.

Los reformistas

Se ha celebrado el banquete de los reformistas. Se recibieron 1.711 telegramas y telef. nemas. Asistieron 2.000 comensales. Hablaban Azcárate y Alvarez. El primero dijo que hay que hacer la revolución desde arriba y elogió a Don Alfonso quien en su visita le dijo que «si algún día viniera la República, él le ofrecería su espada».

También D. Melquiades tuvo frases de encomio para la Corona y dijo que no espera de ella el Poder como merced precaria. Estudió la política desde la visita de los jefes republicanos a Palacio. Se opone a que suban los conservadores. Declara que dentro del reformismo, nuevo partido que empezará ahora la lucha, hay dos matices: uno simbolizado por Azcárate colaborando con la Monarquía y el otro que representa el orador quien declara la forma de Gobierno transitoria y que gobernará con la monarquía en bien del progreso. Elogia a la monarquía actual porque se moderniza y quita los obstáculos tradicionales. Dice que únicamente será su partido colaborador del liberal en el Poder y que si viene una conciliación de los disidentes, es de temer surjan graves cosas.

Disgustos

La Juventud liberal parece que trata de sumarse al Sr. García Prieto por estar muy disgustada con el Conde por

no haberle dado los puestos que solicitaban en la candidatura liberal para las próximas elecciones de concejales por Madrid.

Preparándose

Van llegando a Madrid diputados y senadores de los diferentes partidos políticos que se preparan a tomar parte en la lucha de gladiadores que se entablará el sábado en el Congreso.

Todo hace creer que la crisis no se dejará esperar.

BARCELONA

(De nuestro corresponsal Sr. Mestre)

LAS MANCOMUNIDADES

Empieza la asamblea

A las 10 de esta mañana ha empezado la Asamblea Magna con motivo del proyecto de las Mancomunidades.

La sala de San Jorge está artísticamente adornada, ostentándose en el testero la bandera de Santa Eulalia catalana entrecruzada con la bandera roja y gualda.

Ha asistido cuatro diputaciones en pleno pertenecientes a las cuatro provincias catalanas.

Se ha dado comienzo al acto de la Asamblea entonándose himnos patrióticos en pro de las Mancomunidades.

Los presidentes de las diputaciones catalanas y los diputados provinciales de todos los partidos han prorumpido en vítores a Cataluña siguiendo el coro del público.

Discurso del Sr. Olesa

En medio del ardoroso entusiasmo de la muchedumbre, y entre vítores y aclamaciones, se ha levantado el diputado provincial D. Víctor Olesa pronunciando un ardoroso discurso en pro de las Mancomunidades, en nombre de Tortosa.

En favor de las Mancomunidades

Después del Sr. Olesa se ha levantado D. Valentín Camps, en nombre de la minoría radical, defendiendo el proyecto como necesario para la buena marcha administrativa de Cataluña.

La capital de fiesta

En toda la población se nota la animación y el desbordamiento de entusiasmo propio de una gran fiesta nacional.

Los balcones ostentan vistosísimas colgaduras y la Plaza del Angel esta ricamente engalanada con las banderas de los Gremios, Corporaciones y Facultades.

El público sigue con delirante júbilo las sesiones de la Asamblea.

Las conclusiones

Se han redactado las conclusiones que serán sometidas esta tarde a las cuatro a la aprobación de la Asamblea. Después serán presentadas a los senadores y diputados para que las patrocinen en las respectivas Cámaras.

Barcelona transformada

La capital de Cataluña se halla transformada.

Una corriente de entusiasmo lo invade de todo poniendo en olvido todo lo demás.

El vecindario ha engalanado los edificios cuya mayor parte ostenta el escudo de las cuatro barras.

La ciudad hierve en gentío inmenso

llegado de las cuatro provincias catalanas y de las Baleares para ser testigo de ese acto de noble gallardía de un pueblo que quiere ser considerado como mayor de edad.

Parece, concluye nuestro benemérito corresponsal, que estamos en un día de gran solemnidad. ¡Viva Cataluña mancomunada!

Santorial y Cultos

SANTOS DE MAÑANA

Ss. Gabino Proto, Crisanto, Daría, Crispín y Crispiniano, mrs., Frutos, cf., y Bonifacio, p.

La Misa y oficio divino son de San Gavino Proto y demás mártires, rito doble, color blanco.

CATEDRAL.—Misa conventual, a las 9 y 11.

A las 11, Misa rezada, en la capilla de la Cinta.

Por la tarde a las 4 y 11/2 Salve y procesión claustral; a las 6 y 11/2 Santo Rosario y Sabatina.

Arroquias del Sagrario y San Blas, Misas rezadas a las 7.

SAN ANTONIO.—Novena a Nuestra Señora del sagrado Corazón.

Las 7 y 11/2 de la mañana se dirá una Misa rezada, durante la cual se practicarán los ejercicios propios de la novena.

PURISIMA.—Continúa el Trecentario a San Francisco de Paula, a las 5 y 11/2 de la tarde.

REPARACION.—Misas rezadas a las 5 y 11/2, 6 y 7 y 11/2. Por la mañana, la Exposición empieza a las 6, la bendición y reserva a las 8. Por la tarde a las 4 y 11/2 Exposición, Rosario a las 6; bendición y reserva a las 6 y 11/2.

ROSARIOS

Parroquia del Sagrario.—A las 6 de la tarde con Exposición Mayor.

Parroquia de Santiago.—A las 7 de la mañana con Exposición Mayor.

Parroquia de San Blas.—A las 5 de la tarde con Exposición Mayor.

Reparación.—A las 6 de la tarde con Exposición Mayor.

Apostolado de la Oración

Intención general para el mes de Octubre, aprobada y bendecida por el Sumo Pontífice

Sumo Pontífice

LA LUCHA CONTRA LA MASONERIA

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que la masonería sea conocida y aborrecida como merece.

RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Desenmascarar, obrar, aborrecer a la masonería y sus obras.

Boletín Bursatil

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza D. Ignacio de Ramón. Despacho: calle de San Ildefonso, piso 1.º. (frente al Banco de España).

Casa: Moncada, 27

Ultimos cambios del 23 Octubre 1913

Interior 4 por 100

Fin de mes.	79'50
Fin próximo.	
Contado serie A.	83'00-83'10
» B.	81'70-81'80
» C.	80'70-80'80
» D.	80'36
» E.	79'60
» F.	
» G.	85'00
» H.	

Amortizable 5 por 100

Fin de mes.	
Fin próximo.	
Contado en diferentes series.	99'40-99'80

Acciones al contado

Banco de Barcelona anterior.	58'00
Banco de España.	45'00
Compañía Trasatlántica antron.	30'00
Compañía Real Canalización del Ebro.	
Contado (anterior).	36'87
Fin de mes (anterior).	36'75
Cambios francos.	6'10
Libras esterlinas.	26'81
Marcos.	

JORDA--DENTISTA

Curación de todas las enfermedades de la boca y dientes. Dentaduras artificiales montadas en oro y metal victoria; (Coilocación de coronas de oro y en pivote); (Empastes y orificaciones); (Operaciones sin dolor.

3 CARMEN 3 — (TORTOSA)

VI

la utilidad del trabajo que tengo la honra de encabezar.

No es menos notorio que esa tradición de desvío, de desamor, de antagonismo, no sólo tuvo existencia perdurable dentro de la agrupación catalano-aragonesa de la Edad Media, sino que muchas veces alcanzó p. so y caracteres de sedición, y en algunos casos tuvo crecientes arrebatados que estallaron en sangrientas guerras, ya francamente separatistas, durante el siglo XV; es notorio también que la propia inarmónica convivencia avivó las civiles luchas de las centurias XVI, XVII y XVIII, o prestóles ensañamientos crueles; lo es asimismo que las contiendas del siglo XIX hallaron su teatro en las regiones forales y enrojearon los territorios que habían sido patrimonio de las nacionalidades históricas adheridas al núcleo castellano, lo cual claramente expresa que el descontento, tradicional en ellas, de la odiada supremacía castellana entraba tanto y más en esas luchas que la cuestión dinástica o la discusión de las modernas libertades; y tal vez algún día habrás de reconocer que el fenómeno de que tratamos, al agrandar tantos males, ha sido la primera y más potente causa de la postración de España. He hecho notar en alguna parte

VII

que mientras los de casa sólo vemos en semejantes conflictos la nostalgia o la envidia de los perdidos fueros, el inglés Macaulay, tratando ligeramente, aunque de intento y con cierta profundidad, de nuestra guerra de Sucesión, habla, sin mentar los fueros, de las rivalidades de todo tiempo entre castellanos y catalanes, y de Aragón, siempre celoso del ascendiente de Castilla.

Si, pues, tan hondamente se ha visto afectada nuestra historia por las rivalidades interregionales, no extintas todavía, ellas merecen un estudio especial, atentísimo y completo. En la bibliografía histórica de España falta un abultado libro a ese estudio delicado. Es extraño que obra tan interesante, de tan magnas enseñanzas para el trato y resolución de gravísimos problemas siempre pendientes, obra que podría acaudalarse de materiales tan copiosos, no haya sido hecha, emprendida, ni aun propuesta, según creo; y quiera Dios que esta tarea caiga pronto bajo una pluma serena, imparcial y honrada. La mente que la gobierne ha de explotar para sus fines los grandes depósitos de los archivos públicos y particulares, nacionales y exteriores, y verá en las correspondencias de los embajadores extranjeros con sus soberanos cómo aten-

OJO, ATENCION, OJO!

Nuevos discos ODEON, A 6 ptas. **DOB A CATÁ** (etiqueta verde)

Por cada disco que se compre a esta casa se entregará un talón con número que dará opción a espléndidos premios, en combinación de la Lotería Nacional. Se suplirá a los clientes y público en general se sirva solicitar detalles a la casa PANILLO.

Éxito nunca visto de los discos "ODEON," (etiqueta marrón)

Los Cadetes de la Reina (no confundirlos)

Interpretación sin igual por el célebre barítono SEÑOR HERVÁS lo mejor de lo mejor en canto

El Duo de la Africana —(LA Alegría del Batallón por el gran tenor Sr. García Romero

D. Juan Tenorio por el eminente actor **Ricardo Calvo**

Disco sorprendente y emocionante, es lo inimaginable. Pasar por la casa PANILLO a oírlo y os convenceréis. La mejor impresión del día.

AUDICION Y VENTA EN LA EMANISTERIA DE

Manuel Panisello Moncada 16 y Cárman 2 y 3

CAJAS Y BASCULAS

No comprar CAJAS DE CAUDALES ni BASCULAS sin consultar antes la casa **PIBERNAT**, de Barcelona.

TALLERES: Parlamento, 9
DESPACHO: Aviñó, 8 y 10

BARCELONA

AGENTE EN TORTOSA: **AUGUSTO ARAUT**, Platería y Relojería de Ntra. Sra. de la Cinta, Angel 3 y 5. (trente á la Farmacia del Dr. Canivell)

Administración de Consumos de Tortosa

Estado de la recaudación obtenida en los felatos y matadero de esta ciudad, durante los días 23 de Octubre de 1913.

	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos.	167	15
Temple.	107	05
Remolinos.	25	40
Ebro.	83	56
Estación.	18	16
Matadero.	249	08
TOTAL	650	40

REGISTRO CIVIL

DIA 23

NACIMIENTOS

Amadeo Casanova Morelló.

DEFUNCIONES

Agustín Ripollés Chavarría, de 61 años.

MATRIMONIOS

Juan Nicolau Ribera con María Rel Gil.

CRONICA

Observatorio del Ebro

Día 24 de Octubre de 1913

Temperatura máxima de ayer 20° 0 tuvo lugar a las 13 h.

Mínima de esta madrugada 17° 6.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 761'0 y a las 7 de hoy 763'9.

El viento reinante fué ayer del SE y durante la noche ha sido del SW y S.

NOTA Ayer a las 16 h. lluvia 0'7 mm. Tiempo húmedo y temperatura benigna.

— Promete verse muy concurrida la feria de ganados de Tivisa que tendrá lugar los días 28, 29 y 30 del actual.

— Toca a su término el replanteo del proyectado camino vecinal de Tivisa a la estación ferroviaria de Guiamets, y se confía que la inauguración oficial de los trabajos se efectuará uno de los días de la feria.

— En breve quedará instalada la estación telegráfica de Tivisa, habiendo sido ya aprobado el presupuesto para tan importante mejora.

Venta de dos caballos, con sus monturas y dos coches, por no necesitarlos ya para su servicio la Real Compañía de Canalización y Riegos del Ebro.

Darán razón en sus oficinas, Plaza de Alfonso.—Tortosa.

— La Comisión mixta de reclutamiento publica la distribución de mozos señalados a esta provincia por agru-

paciones de pueblos con expresión de los que corresponden a las Cajas de Tarragona y Tortosa.

— En la iglesia de San Antonio se celebrará el próximo domingo la fiesta principal en honor de Nuestra Señora del Sagrado Corazón.

En la función de la tarde predicará el Rdo. P. José M. Carreras, S. J.

— Esta tarde ha llegado a esta ciudad el vaporcito «Ciudad de Tortosa».

— El río ha experimentado una nueva crecida de un metro aproximadamente.

— Con motivo de ser hoy el cumpleaños de D.ª Victoria Eugenia las tropas de esta guarnición visten de gala y ondea el pabellón nacional en los edificios públicos.

J. BALLESTER

MÉDICO-OCULISTA

De los hospitales de la Princesa y General de Madrid

CONSULTA: DE 10 A 1.—La Cenja

— Probablemente todos los meses habrá un día de retiro espiritual para señoras en el Noviciado de Santa Teresa de Jesús, empezando los actos a las ocho de la mañana y terminando a las cinco.

— Esta mañana debe haber salido de Castellón para Teruel la compañía que ha de reear a la que guarnese aquel destacamento.

— En el certamen literario nacional celebrado en el Teatro Circo de Rues han obtenido premios los Padres Alberto Risco y Florencio Zurbitu de la Compañía de Jesús.

— Ha sido nombrado notario de Benicarló D. Francisco Figueras y Subrela.

— Según noticias recibidas de Horta, Arnes y Prat de Compte, a causa de los últimos pedriscos, la cosecha de aceitunas será de escasos rendimientos.

Joaquín Angela Espuny

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, n.º 7, 1.º 2.º

— Es esperado en esta ciudad el Capitán general de la Región D. Valeriano Weyler.

De ser cierta la noticia, decimos y esto porque no sabemos si los tortosinos somos simpáticos al Sr. Weyler, quien en estos momentos tal vez esté preparado para salir con dirección a la Corte, con vendría que hiciéramos un supremo esfuerzo para evitar que nos quedemos peor que el gallo de Morón: sin plumas y... sin guarnición.

— El reputado Dr. Balari de Barcelona primer Médico Oxipata en España que cuenta en la ciudad condal y en Madrid con clínicas de Oxipatia, aprovechando una breve estancia en esta ciudad recibirá en consulta a todas aquellas personas que quieran saber si pueden ser curables con el Oxipathor. Los días 1 y 2 de Noviembre próximo de nueve a 12 de la mañana en la Fonda de París.

— Se ha remitido a la aprobación de la Superioridad, el proyecto de camino vecinal de Vall de Uxó a Almenara.

— En la parroquia de la Petja tendrá lugar el domingo próximo la fiesta de Santa Teresa de Jesús con misa de comunión cantada por la Capilla de la Catedral, a las 8, y trisagio con sermón que pronunciará el Rdo. D. Mateo Riba a las tres de la tarde.

Municipales

Acordada por el Excmo. Ayuntamiento en sesión de 18 del corriente la adquisición de trescientos metros lineales de bordillo con destino a la calle Mayor del Arrabal de la Cruz y en la que conduce desde esta última a la avenida derecha del Puente sobre el Ebro, la subasta se verificará en el salón de sesiones de las Casas Consistoriales el día 27 del actual y hora de las once de su mañana. El pliego de condiciones se hallará de manifiesto hasta dicho día en la Secretaría municipal, negociado de Fomento.

De Sociedad

Con el fin de asistir a la Asamblea de las Mancomunidades salieron ayer para Barcelona los diputados provinciales por Tortosa-Roquetas, D. Victor José Olesa, D. Francisco Roig, D. Francisco Canivell y D. Juan Povill.

— Hoy ha salido para Castellón con el fin de predicar en las funciones de las cuarenta horas que se celebrarán en la iglesia de la Purísima Sangre, el muy Iltre. Sr. D. Pascual Llopez, Canónigo Magistral.

— Para Puebla de Benifazar ha salido esta tarde con el fin de predicar, el muy Iltre. Sr. D. José Matameros, canónigo de esta Catedral.

— De Horta ha regresado D. Antonio de Wenez.

— Ha sido regenerado con las aguas bautismales, imponiéndosele los nombres de Cristobal, Emilio, Jaime y Fortunato, el niño que recientemente dió a luz la esposa de D. Esteban Lamotte. Fueron padrinos D. Jaime Perepons y D.ª Emilia Secchi.

— Por asuntos del servicio se encontraba ayer en San Carlos de la Rápita el ingeniero D. Juan Alonso.

Ayuntamiento

Orden del día para la sesión de mañana

Acta de la anterior y Boletines Oficiales, recaudación, cuentas y listas.

Instancias sobre obras, recogida nichos e inclusión en el Padrón.

Instancia de varios industriales del Mercado sobre venta de pesca salada.

Notificar resultado subasta impresos Ofrecimientos del Sindicato d. Santiago respecto a la Exposición Agrícola.

Dictamen de Fomento relativo a obras.

Temporada Otoño-Invierno

Sastrería «La Tijera de Oro» DE

Fernando Colomé

Se han recibido extensas colecciones de tejidos, lana y estambre ALTA NOVEDAD.—Géneros de color, *chaviots* inglés, escogidos para el traje elegante del día.—LA GRAN MODA de la temporada *géneros-pluma* superior para abrigos.

Grandes surtidos en vicuñas, armures y estambres negros, azules.—Variedad extensa en pantalones de corte listados, de cuya elegancia en el vestir nos encarece grandemente la descripción de la gran lámina de modas.—Chalecos fantasía, Breechs y Capas.—Completo muestrario de panas.

Figurines *Minister's Gazette of Fashion* y de la Sociedad Mutua de Maestros Sastres de Barcelona *La Confianza* cuyas indicaciones para moda de vestidos, siguen los grandes artistas sastres de centros de la elegancia.

Esmerado cuidado en la puntualidad de encargos.

LA TIJERA DE ORO

Puente Piedra 1 y San Roque 2

TORTOSA

Por teléfono y telégrafo De la tarde

ULTIMA HORA

Conferencia de las 17-20

MADRID

Nombramiento

Ha sido nombrado Maestrescuela de la Catedral de Tortosa el canónigo D. Francisco Bas.

Condenado a muerte

Acaba de ser condenado a la última pena el ex-capitán Sánchez. Su hija María Luisa ha sido condenada a cadena perpetua.

BARCELONA

Las Mancomunidades

El plebiscito de un gran pueblo. Cataluña mancomunada.

Barcelona por las Mancomunidades

Toda la capital muéstrase engalanada como en día de una gran fiesta nacional.

La animación y entusiasmo por las calles y ramblas es indescriptible.

Desde primeras horas de la mañana resuenan por las calles cantos patrióticos en pro de las Mancomunidades.

Cataluña por las Mancomunidades

Puede asegurarse que toda Cataluña aboga por la aprobación de dicho proyecto representada por las Diputaciones Ayuntamientos y comisiones que de todas partes han acudido al llamamiento de sus representantes.

Los estudiantes

Esta mañana, a primera hora, han recorrido toda la población, ostentando innumerables banderas de Cataluña los estudiantes de la Universidad, Instituto y principales centros docentes invitando al vecindario a unirse al acto de la Asamblea en pro de las Mancomunidades.

Se han repartido también innumerables prospectos suplicando a los dueños de las tiendas a que durante la celebración de los actos en favor de las Mancomunidades, no abran sus establecimientos.

No hay antipatriotismo

Este mediodía ha corrido el rumor de que los estudiantes en un momento de fervido entusiasmo catalanista habían dado gritos subversivos contra España habiéndose después averiguado ser un infundio de algunos centralistas, siendo solamente cierto que dichos jóvenes han dado algunas veces estruendos vivas a Cataluña mancomunada y a Cataluña libre (léase descentralizada.)

La Sesión magna

A las 10 y media se ha reunido en el histórico y magnífico salón de San Jorge, de la antigua Generalidad catalana, la Asamblea magna para tratar del proyecto de ley de Mancomunidades.

Dicho Salón ofrecía un soberbio aspecto con su deslumbrante decorado.

El público ha llenado de bote en bote el vasto recinto, ávido de escuchar la cálida y patriótica palabra de los oradores catalanes.

En la presidencia están las diputaciones de las cuatro provincias catalanas, con todos sus diputados excepto el Sr. Solé y Sol de Lérida, y el Sr. Estevill de Reus que han excusado la asistencia por enfermedad.

A las diez y tres cuartos en punto se ha dado comienzo a la sesión con la convocatoria publicada por la prensa. Acto seguido se ha levantado, entre

aplausos, yaclamaciones el Sr Prat de la Riba felicitando a los representantes de Cataluña por su asistencia al acto que califica de eminentemente patriótico.

Entra luego de lleno en la cuestión aclamando aquel augusto hermanamiento de las cuatro provincias catalanas que tanto interés reclama para la vida nacional de Cataluña.

Afirma que las Mancomunidades son el principio del mejoramiento y de la unidad económica provincial que es la aspiración de todos los buenos catalanes.

Termina su fogoso discurso expresando su esperanza de que dicho proyecto hallará eco favorable en las altas esferas del Gobierno.

Hace después uso de la palabra un diputado provincial por Gerona, elogiando el desinterés de la Diputación de Barcelona y ratificando su deseo de que el proyecto de ley de las Mancomunidades sea pronto una triunfante realidad.

Toma la palabra, acto seguido, el diputado provincial por Lérida Sr. Rovira afirmando que Cataluña llegará hasta donde convega para lograr sus aspiraciones.

El republicano Sr. Bastardas, que ha perorado después, ha puesto en evidencia que las Mancomunidades son a la par beneficiosas para todas las cuatro provincias catalanas.

Ha concluido diciendo que por todos los medios hemos de imponer nuestra voluntad nacional enfrente de los políticos que sólo sirven para poner obstáculos.

En todo trance, ha concluido, Cataluña sabrá, en caso negativo, recoger el grito de guerra para obrar en consecuencia.

El Sr. Valentí y Camps ha dicho después que este proyecto de las Mancomunidades no satisface de suyo las aspiraciones de Cataluña, pero que es un paso preparatorio de gran importancia para llegar a la meta que pretendemos.

El Marqués de Marianao ha defendido briosamente este proyecto rechazando de paso los insultos de los que no nos conocen o quieren jugar malas tretas con nosotros.

Ultimamente el Sr. Micó, republicano reformista, ha ratificado su voluntad de que a buenas o a malas se llegue a la aprobación de dicho proyecto de ley.

Ha terminado diciendo que Cataluña quiere, pide y exige que se la considere mayor de edad y con facultades para poderse gobernar.

A las doce en punto se han aprobado por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Pedir al Gobierno que se apruebe el proyecto de ley de Mancomunidades antes de la disolución de Cortes.

2.º Que los representantes de Cataluña hagan ver en las Cámaras la suma responsabilidad que contraen desentendiéndose de los justos requerimientos de Cataluña, poniéndoles también delante los peligros a que nos exponen a todos si Cataluña es desatendida.

3.º Es voluntad de los congregados volverse a reunir todas y cuantas veces sea necesario hasta logra la aprobación de dicho proyecto.

Banquete

Después de la sesión han pasado los asambleístas, en número de 350, al Ayuntamiento donde han sido obsequiados con un banquete.

Han pronunciado discursos el Sr. Miró y Miró y el diputado representante de Lérida hablando en loor de Barcelona y de Cataluña y en pro de la Asamblea y de las Mancomunidades.

Manifestación

A las cuatro de la tarde se ha organizado una imponentísima manifestación que partiendo de la plaza de Cataluña ha recorrido las Ramblas aclamando a Cataluña.

Los radicales han pretendido cortar el curso de la manifestación, pero han sido despejados en medio de la rechifla de la muchedumbre.

